

Temps forts de la 24e session de l'Instance permanente sur les questions autochtones par le Bureau ONU-ONG

»»» Avril 2025



L'Instance permanente des Nations Unies sur les questions autochtones (UNPFII) est une plateforme essentielle consacrée aux enjeux concernant les peuples autochtones à l'échelle mondiale. Sa 24^e session s'est tenue du 21 avril au 2 mai 2025 au siège des Nations Unies à New York. L'événement a été marqué par la présence de hauts dignitaires, dont le Secrétaire général des Nations Unies. La Société du Sacré-Cœur y était représentée par Margaret Mwarili, représentante ONG auprès de l'ONU, et Apolline Bouts, stagiaire rattachée au bureau ONG-ONU.

Le thème spécial du forum permanent des Nations Unies sur les questions autochtones était :
« **Mettre en œuvre la Déclaration des Nations Unies sur les droits des peuples autochtones au sein des États membres de l'ONU et du système des Nations Unies, y compris l'identification des bonnes pratiques et la résolution des défis** »



La stagiaire et la représentante ONU-ONG à la cérémonie d'ouverture du forum



Le Secrétaire général de l'ONU, António Guterres, lors de la cérémonie d'ouverture du forum

Tout au long du forum, les discussions ont été dynamisées par une combinaison riche de perspectives interrégionales et intergénérationnelles, donnant lieu à un véritable dialogue mondial. Plus de 100 événements parallèles et connexes ont enrichi les échanges. Pour la première fois, le forum a accueilli une discussion de haut niveau centrée sur les droits des femmes autochtones.

Parmi **les principaux appels à l'action** figuraient :

- La reconnaissance des femmes autochtones comme voix essentielles dans les processus décisionnels
- L'assurance d'un accès équitable à l'éducation pour les communautés autochtones
- La préservation des langues autochtones, du patrimoine culturel et des récits historiques
- La protection des terres et territoires autochtones
- La lutte contre la criminalisation des défenseurs autochtones protégeant leurs territoires et écosystèmes



Événement parallèle : Conversation avec des leaders autochtones sur l'impact de l'extractivisme sur les peuples autochtones



Événement parallèle sur l'avancement de la réconciliation et le leadership des femmes autochtones dans le plaidoyer national et l'action communautaire.



Événement parallèle sur les protocoles dirigés par des autochtones concernant le consentement libre, préalable et éclairé : faire progresser les droits à l'autodétermination et à l'autonomie gouvernementale.

Un message retentissant a résonné à travers le forum : **Les droits et la dignité des peuples autochtones sont non négociables.**



Temps forts de la 24e session de l'Instance permanente sur les questions autochtones par le Bureau ONU-ONG

»»» Défis

»»» Avril 2025



Cependant, le forum a manqué de la présence et/ou de la participation active de plusieurs gouvernements ayant des populations autochtones sur leurs territoires. Cela démontre la nécessité de davantage de dialogue au sein même des Nations Unies et d'actions accrues de la part des gouvernements.

L'ONU et ses États membres doivent faciliter l'accès au forum pour les populations autochtones. En effet, plusieurs dirigeants et représentants autochtones ont rencontré davantage de difficultés, voire des refus, pour obtenir un visa, en raison du climat politique actuel aux États-Unis. Il est également important de souligner que le coût d'un déplacement à New York, ainsi que les éventuelles représailles de la part de leur gouvernement, peuvent dissuader des dirigeants autochtones de participer.

»»» Succès



Événement parallèle : Conversation entre des dirigeants autochtones sur leurs réussites et leurs luttes

- Reconnaissance constitutionnelle de l'identité et des droits des peuples autochtones dans certains pays
- Inclusion des peuples autochtones dans les processus de prise de décision aux niveaux national et local
- Attribution réussie de diverses revendications territoriales autochtones dans certains pays



Événement parallèle : « Droits fonciers, mise en valeur des terres et développement économique »



Jeune leader autochtone lors d'un dialogue mondial sur les droits des femmes autochtones

De plus, les autochtones présents au forum ont été une source d'inspiration par leur force et leur militantisme engagé — en particulier grâce à la participation active de la jeunesse autochtone et à la large représentation des communautés autochtones de tous les continents.



La stagiaire ONU-ONG interprétant lors d'un événement parallèle

S'étant conclue le 2 mai 2025, la 24e session de l'Instance permanente des Nations Unies sur les questions autochtones (UNPFII), riche en savoirs et ancrée dans la réalité des vies des peuples autochtones, a laissé les participants inspirés et fermement engagés dans leur plaidoyer. Le forum a suscité un renouveau du sens de la mission et du respect envers la sagesse ancestrale des peuples autochtones. Il a renforcé la compréhension et l'appréciation mondiales de la résilience des communautés autochtones.



Cérémonie de clôture du forum

